

Propuesta para V-SMCEE

Mesa: Desarrollos Teóricos

Título: La Economía Ecológica Radical – Significación frente a las crisis ambientales actuales

David Barkin – barkin@correo.xoc.uam.mx

Resúmen:

La Economía Ecológica Radical (EER) emergió en México a partir de la interacción con grupos campesinos e indígenas que ejercen estrategias de autonomía política y defensa territorial. La EER reconoce la heterogeneidad de la vida que contrasta con los procesos sociales y económicos uniformes que subyacen en los análisis de la economía neoclásica y el modelo capitalista. Se observan múltiples valoraciones que pueblos y comunidades dan a la Naturaleza y al territorio, con base en sus variadas cosmogonías y cosmologías donde la interconexión de lo humano con lo no-humano es visto como un todo. Estas valoraciones y dinámicas relacionales permiten analizar los problemas visto por la EE, en particular la organización social que promueve diversas configuraciones sociometabólicas para reparar algunas fracturas metabólicas originadas en la expansión de la frontera de las mercancías y los proyectos extractivistas. La EER propone una aproximación metodológica de construcción teórica colaborativa, para identificar y solucionar los problemas socioambientales más candentes en la actualidad. Para ello es clave reconocer a un Sujeto Comunitario, quien emerge desde la colectividad, para crear redes, incorporar el ecofeminismo, una ética del cuidado y la sostenibilidad de la vida, construir la autonomía, restaurar los desequilibrios biofísicos, mejorar la calidad de vida y crear sociedades más justas.